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Barcelona, 2 de juliol de 2015                                                                                   ANY VIII. núm.       

Bon estiu 2015 a tothom 

Ihw9.Σ ŜƴƎǳŀƴȅΣ ǎΩƘŀ ŦŜǘ ǇǊŜǎŜƴǘ ŀ ƭŀ ǾƻǎǘǊŀ ōǵǎǘƛŀ ŜƭŜŎǘǊƼƴƛŎŀ ŘŜǎ ŘŜ ǎŜǘŜƳōǊŜ Ŧƛƴǎ 
avui sense interrupció setmana a semana, del núm 269 fins al 310Φ ! ƳŞǎΣ ǎΩƘŀ ǘǊŀƳŞǎ 
el Servei de Documentació, del núm. 53 fins al 82. Les persones que el rebeu i el llegiu 
i les persones que hi envieu notícies feu possible aquest servei de notícies, activitats i 
ŘŜ ǇŜƴǎŀƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩ¦w/Φ [ŀ ǾƛŘŀ ǊŜƭƛƎƛƻǎŀΣ ƳŀƭƎǊŀǘ ƭŀ ǎŜǾŀ ŦǊŀƎƛƭƛǘŀǘΣ ƎŀǳŘŜƛx de la força 
ŘŜ ƭΩ9ǎǇŜǊƛǘΦ [ŀ ǎŜǾŀ Ƴƛǎǎƛƽ ŘΩŀƴǳƴŎƛŀǊ Ŝƭ /Ǌƛǎǘ ƛ Ŝƭ wŜƎƴŜ ŘŜ 5Şǳ ŀ ƭŀ ǎƻŎƛŜǘŀǘ ƛ ŀ ƭΩ9ǎƎƭŞǎƛŀ 
és irrenunciable.  
[Ω!ƴȅ ŘŜ ƭŀ ±ƛŘŀ /ƻƴǎŀƎǊŀŘŀ Ƙŀ ƛƴǘŜƴǎƛŦƛŎŀǘ Ŝƭ ǾƻƭǳƳ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀŎƛƻƴǎΦ 
Bones vacances a tothom!!! 
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85ª Asamblea de la USG | Fernando Torre, superior general de los Misioneros del Espíritu 
Santo 

«Enviados en la alegría: La misión de la vida consagrada 
en la Iglesia». Éste fue el lema de la 85ª Asamblea Semestral 
de la Unión de Superiores Generales (USG), que tuvo lugar en 
el Salesianum (Roma), del 27 al 29 de mayo. Participamos 114 
Superiores Generales. Por medio de estas páginas, les 
comparto una síntesis de ese encuentro. 

Comenzamos pidiendo a la Virgen María a que nos 
acompañara en nuestra reunión y nos contagiara su docilidad 
al Espíritu Santo y su prontitud para servir a los demás. 

El P. Adolfo Nicolás, jesuita, Presidente de la USG, nos dio la 
bienvenida e hizo un breve recorrido por algunos de los 
principales acontecimientos de la vida de la Iglesia desde 

nuestra anterior Asamblea (seis meses). 

 
Lenguaje, estilo y proyecto eclesial del papa Francisco 

El P. Bruno Secondin, de la Orden del Carmen, preparó una ponencia titulada: «Un amor 
no resignado para habitar los nuevos horizontes»1. Por motivos de salud no pudo participar 
en la Asamblea; su ponencia fue leída por don Francesco Cereda, salesiano, integrante de 
la Comisión teológica de la USG. 

La ponencia tuvo dos partes: ñEl efecto Franciscoò y Aplicaci·n a la vida consagrada. No 
me detengo a hablar aqu² sobre ñel efecto Franciscoò, pues ha sido analizado en otros 
lugares; sólo enunciaré el título y la primera oración de cada uno de los apartados: 1) 

ñEnviats en lôalegria. La missi· de la vida consagrada a lôEsgl®siaò 
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Enfoques inadecuados. No es posible entender al Papa si nos limitamos a confrontarlo con 
sus predecesores: Juan Pablo II y Benedicto XVI. 2) Viendo las cosas ñcasi desde el fin del 
mundoò. Muchos observadores de asuntos eclesi§sticos y de las tendencias actuales de la 
Iglesia no logran captar todavía la naturaleza específica del estilo de Francisco. 3) Es un 
hombre feliz. Este resurgir de humanidad, llena de calidez y emociones, ha despertado 
simpatía y expectativas entre la gente. 4) Con las periferias en el corazón. Su identidad 
latinoamericana de cristiano y de hombre de Iglesia, y ahora también su estilo de ser Papa, 
sobre todo como «obispo de Roma», es una aportación original. 

 En la segunda parte, el padre Secondin habla del efecto que el fenómeno Francisco ha 
tenido sobre la vida consagrada. El pasaje bíblico de la mujer encorvada (Lc 13,10-17) 
sirve de icono para describir la situación de marginación e invisibilidad de la vida 

consagrada en las últimas 
décadas. Con el actual Sucesor 
de Pedro, la vida consagrada ha 
sido llamada a un nuevo 
protagonismo, para participar, con 
valor y ánimo proféticos, en el 
surgimiento de una nueva forma 
Ecclesiae, y ha sido enviada a 
despertar al mundo. 

Tal vez el texto más orgánico de 
Francisco sobre la vida 
consagrada sea su Carta 
apostólica a los consagrados (21 
noviembre 2014), con ocasión del 
Año de la vida consagrada. Fiel a 
su estilo, en dicha carta no 
propone una teoría general de la 
vida consagrada, sino que ofrece 
líneas de orientación dinámica; es 
una solicitación a una orto praxis 
no momificada. La carta tiene tres 
partes: objetivos, expectativas y 

horizontes. En ese documento, el Papa pone de relieve la centralidad de la sequela Christi, 
el testimonio de la comunión, la alegría que brota del seguimiento generoso, el reto de no 
renunciar a la profecía, crear lugares donde se viva la lógica del don y la acogida de la 
diversidad, la disponibilidad a recorridos nuevos de interculturalidad y solidaridad, 
responder al grito de los pobres, el diálogo con todos los miembros de la Iglesia, el diálogo 
ecuménico e interreligioso. Sin negar las fragilidades y sombras ïa las que hace alusión 
con la llamada a superarlasï, el Papa subraya la aportación original y fecunda de un estilo 
de vida evangélico, proyectivo y profético. 

El padre Secondin termina su exposición con el icono de la curación del ciego de Jericó 
(Mc 10,46-52). Como Bartimeo, debemos implorar misericordia, pero al mismo tiempo tener 
el valor de no encerrarnos en nuestros ñc²rculos eclesi§sticosò, en una vida denominada 
ñsagradaò llena de miedos y ego²smos. La invitaci·n es a dejar los mantos, ponernos en 
pie para encontrar a Jesús; a volver a encontrar la libertad del seguimiento, la intimidad 
confiada, el gozo de una nueva pertenencia, la creatividad de una nueva cercanía con 
quienes gritan e imploran piedad. 
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Después de escuchar la ponencia del P. Secondin, tuvimos un diálogo de una hora en las 
mesas de trabajo. En la siguiente media hora hubo oportunidad de que algunos 
participantes expresaran a toda la asamblea su pensamiento o una síntesis de lo dialogado 
en las mesas. 

 
Los gestos y las enseñanzas del Papa nos interpelan 

El trabajo de la tarde lo realizamos en los grupos lingüísticos (tres en italiano, tres en inglés, 
dos en español y uno en francés). Nuestras reflexiones fueron guiadas por cuatro 
preguntas; una sobre la vida consagrada en general, las otras tres enfocadas a las 
dimensiones esenciales de la vida consagrada: consagración, comunión y misión. 

 El P. Francesco Cereda hizo una síntesis de las aportaciones de los grupos, que tituló: 
«Los gestos y las enseñanzas del papa Francisco que mayormente interpelan a la vida 
consagrada». Entresaco algunas de las afirmaciones. 

 
1) Don y responsabilidad de la presente hora eclesial. Francisco es un don para la 
Iglesia y, en particular, para la vida consagrada. Él conoce la vida consagrada por 
experiencia. Está ayudando a la Iglesia a conocer y valorar la vida consagrada. Está dando 
esperanza a la vida 
consagrada y le está 
ayudando a salir de 
su aislamiento y 
autorreferencialidad. 
Ha vuelto a poner en 
el centro de la 
respuesta vocacional 
la relación con el 
Señor Jesús y su 
seguimiento. El Papa 
espera mucho de los 
consagrados: quiere 
que despertemos al 
mundo. Muestra el 
encanto de la vida 
consagrada y, con 
esto, ha suscitado la 
pregunta vocacional en muchos jóvenes. El testimonio de Francisco ayuda a los superiores 
(generales, provinciales, locales) a motivar a los hermanos a vivir su vocación consagrada 
con radicalidad, estilo evangélico y alegría. 

2) Experiencia espiritual de la vida consagrada. Francisco nos apremia a darle a Dios 
el primado en nuestra vida, a ponernos en seguimiento de Jesucristo, a testimoniar la vida 
evangélica. La vida consagrada es signo de la forma de vida de Jesucristo. El Papa nos 
exhorta a cuidar la intimidad con Jesucristo; de esto depende el resto. Con su ejemplo, 
Francisco nos propone una espiritualidad de la vida cotidiana, con los pies en la tierra, 
vivida con gestos simples y auténticos cargados de ternura. El Sucesor de Pedro nos urge 
a evitar la «mundanidad espiritual» viviendo con sencillez, humildad, sobriedad, pobreza, 
servicio, autenticidad, sin hipocresía ni formalismos. Exalta el discernimiento espiritual 
como actitud de vida, que nos llevará a la conversión, a salir de nosotros mismos. Nos 
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invita a permitirle al Espíritu Santo ser libre y creativo en nosotros, y a dejarnos sorprender 
por él. 

3) Construcción de la fraternidad. El Papa espera que los consagrados hagamos de la 
Iglesia «casa y escuela de comunión». Por eso, hemos de desarrollar en el Instituto y en 
cada comunidad la cultura del encuentro, el diálogo sincero, la reconciliación, la tolerancia, 
la hospitalidad, la corrección fraterna. Debemos aprender a invertir tiempo en la 
construcción de la fraternidad. El testimonio de una vida fraterna alegre y abierta es ya el 
primer servicio misionero. La comunión debe abarcar a todo Pueblo de Dios; por eso, 
abrirnos a los laicos y a los ministros ordenados. El servicio de la autoridad implica amar 
hasta dar la vida, saber hablar al corazón de los hermanos, construir la comunión, tener 
paciencia; exige cuidar más a las personas que las estructuras o la organización, poner 
atención a todos, desde los más jóvenes hasta los mayores y enfermos.  

4) El servicio de la vida consagrada a la misión. Francisco evangeliza con gestos y 
palabras; sabe estar con la gente; su modo privilegiado de evangelizar es el encuentro. El 
carisma, para que se mantenga vivo y se desarrolle, debe ser puesto al servicio de los 
demás yendo más allá de lo conocido y seguro. La mística apostólica nos ayuda a vivir la 
unidad de vida armonizando la tensión entre acción pastoral, vida fraterna y oración. El 
testimonio es la forma fundamental de la misión. Para transmitir la misericordia, la vida 
consagrada debe colocarse en los lugares donde las necesidades son más interpelantes, 
en las periferias y las fronteras, especialmente con los más pobres. El Papa nos llama a 

salir de nuestras seguridades y a hacernos más cercanos 
a las personas, a escucharlas, a dejarnos interpelar por su 
situación real, antes de proponerles comportamientos o 
doctrinas. 

 
 Concluimos el primer día de Asamblea con la celebración 
eucarística, presidida por el P. Josep María Abella, 
claretiano. En la homilía, nos condujo a contemplar a Jesús 
que va hacia Jerusalén decidido y confiado, pues cree en 
el proyecto del Padre y sabe que el Padre está siempre con 
él. Santiago y Juan pretenden obtener privilegios; el único 
privilegio es sentir la sed de Jesús ïque se cumpla la 
voluntad del Padreï y ser capaces de beber el cáliz que 
Jesús bebió. En nuestro camino hacia Jerusalén, nos 

enfrentamos con la tentación de querer calmar nuestra sed en otras fuentes. Sólo Jesús 
puede calmar nuestra sed, para el bien de la Iglesia y la humanidad. 

 
Una visión antropológica que nos interpela y ayuda 

La ponencia del jueves por la mañana estuvo a cargo de fray Bruno Cadoré, dominico. El 
tema de su exposición fue: «La visión antropológica del papa Francisco interpela la misión 
de la vida consagrada». En la primera parte, presenta tres rasgos de la antropología del 
actual Papa.   

1) Una antropología creativa. El ser humano se caracteriza por su crecimiento, así como 
por su capacidad de entenderse a sí mismo. La creatividad es esencial para responder a 
la urgencia de renovar la evangelización. Diálogo, discernimiento y fronteras son palabras 
clave que indican las condiciones favorables para el despliegue de la creatividad. Francisco 
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subraya el lugar predominante que, en la misión de la Iglesia, tiene la promoción de la 
capacidad de lo humano a la comunión. 

2) «Yo soy una misión en la tierra». El Obispo de Roma nos dice: «La misión en el 
corazón del pueblo no es una parte de mi vida, o un adorno que me puedo quitar; no es un 
apéndice o un momento más de la existencia. Es algo que yo no puedo arrancar de mi ser 
si no quiero destruirme. Yo soy una misión en esta tierra, y para eso estoy en este mundo» 
(EG 273). El Papa confiere una atención especial al hecho de que lo humano está 
creciendo. Esta atención lo conduce a recalcar los rasgos esenciales de la humanidad del 
misionero, que crece a medida que se compromete con la misión de Cristo. 

3) La espiritualidad del éxodo está en el centro de la antropología de Francisco. Tres 
aspectos de esta espiritualidad son de especial interés para la misión de la vida 
consagrada. El primero puede expresarse como una paradoja: la vida consagrada se 
arraiga en la tradición monástica de la fuga mundi, de la renuncia a lo mundano y a todo lo 
que no pertenece a Dios; sin embargo, el Papa hace un llamamiento a salir y a unirse a las 
gentes de las periferias existenciales. El segundo aspecto es mantenerse como 
«mensajero». Las enseñanzas de Francisco permiten identificar cuatro mensajes: sobre la 
prioridad que le damos a Dios; sobre la celebración de la vida como un don de Dios 
dedicado a los demás; sobre la solidaridad con los mundos contemporáneos, y sobre una 
dinámica de encuentro y de diálogo. El tercer aspecto es que el trabajo del éxodo hace que 
nazca el pueblo de Dios, hace que cada uno de nosotros nazcamos en el pueblo de Dios, 
y esta pertenencia constituye el punto de apoyo más sólido para la creatividad de la misión. 
Además, el Papa destaca tres retos principales para esta época de renovación eclesial: la 
consideración del lugar y de la misión de los laicos dentro de la Iglesia (EG 102); asegurar 
una presencia más incisiva de la mujer en la Iglesia (EG 103), y considerar a los jóvenes 
como actores de la evangelización (EG 105). 

 
 En la segunda parte, el Maestro General de la Orden de Predicadores sugiere a los 
superiores generales cuatro caminos para llevar a la práctica las enseñanzas del Papa. 

1) Promover la formación permanente de personas y comunidades. La formación 
permanente no debe ser considerada como un aprendizaje de nuevos conocimientos 

(teológicos, pastorales, 
psicológicos, 

sociol·gicosé) sino m§s 
bien como una propuesta 
para no dejar de 
profundizar en el itinerario 
espiritual, para establecer 
en el centro de la historia 
personal de cada uno una 
relación viva con Dios y con 
el prójimo; una propuesta 
de crecimiento integral.  

2) Promover la conciencia 
de tener que responder, 
conjuntamente, a una 
sola misión de la Iglesia. 
Las expectativas del actual 
Sucesor de Pedro sobre las 
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personas consagradas y su misión son: que estén llenas de alegría; que despierten al 
mundo con la propuesta de utopías, sabiendo crear otros lugares en los que se viva la 
lógica evangélica del don, de la fraternidad, de la acogida de la diversidad, del amor 
recíproco; que sean expertos en comunión; que salgan de ellos mismos para llegar a las 
periferias existenciales; que se interroguen sobre lo que Dios y la humanidad actual les 
piden. 

3) Dejar paso a la crisis del compromiso comunitario. El Papa habla de una «crisis del 
compromiso comunitario» (EG capítulo 2), y remacha la necesidad de realizar un 
«discernimiento evangélico» (EG 50) y de estar atentos, «con la capacidad de estudiar los 
signos de los tiempos» (EG 51). Los institutos de vida consagrada están llamados a 
proponer «utopías», por eso se les plantea la cuestión de saber cómo la «lógica de la 
mundanidad» determina la vida de las personas y de las comunidades, así como los modos 
de implicación de las personas en las comunidades y los propósitos comunes del instituto. 

4) Discernir para extender el carisma y ayudar a la Iglesia en su misión. Algunos temas 
cruciales que piden discernimiento son: vivir el compromiso de la consagración religiosa en 
el contexto de la secularización; la credibilidad de la Iglesia como Institución (EG 65); cómo 
afecta la crisis de la familia (EG 66) en los vínculos comunitarios; tener en cuenta las 
mutaciones culturales al establecer las dinámicas y los ritmos de la vida consagrada; 
encontrar la manera de acoger la piedad popular y las nuevas formas de vida religiosa y 
de integrarlas en la espiritualidad y las devociones establecidas en una cierta tradición; el 
desafío de acoger a las culturas contemporáneas en el centro de una tradición espiritual, 
acogiendo a las nuevas generaciones que las traen. 

A modo de conclusión, fray Bruno dice que el llamamiento del Papa a intervenir en la 
renovación de la evangelización debe conducir a la vida consagrada no sólo a elaborar 
nuevos planes estratégicos, sino, sobre 
todo, a desarrollar una manera espiritual de 
afrontar los desafíos y los riesgos de la 
evangelización actual, y a dejar que el 
Espíritu Santo haga cada vez más creativas 
las relaciones de comunión fraterna y de 
solidaridad pastoral para el Reino. 

Después de la exposición de fray Bruno 
Cadoré, tuvimos una hora de conversación 
espontánea en las mesas de trabajo. 
Posteriormente algunos de los participantes 
le hicieron preguntas, entablándose así un 
iluminador diálogo con el ponente. 

 
La animación de los consejos generales 
en la vida de las provincias 

El jueves por la tarde tuvimos un taller sobre 
«El papel de animación de los consejos 
generales y su influjo en la vida de las 
provincias». Don Mario Aldegani, josefino 
del Murialdo, hizo una breve presentación 
del tema. En anteriores Asambleas 
habíamos dicho que acogíamos las 
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indicaciones del papa Francisco a la vida consagrada y a quienes ejercen el servicio de la 
autoridad. En esta Asamblea tratamos de ver qué estamos haciendo para que esas 
indicaciones influyan en las provincias, las comunidades y los hermanos. 

En la situación actual, que otorga más autonomía organizativa y decisional a los superiores 
provinciales con sus consejos, es esencial nuestra capacidad y nuestro compromiso para 
tener ascendencia moral por la fuerza y la verdad de la palabra que pronunciamos y del 
testimonio que damos, como garantes de la fidelidad creativa al carisma, constructores de 
la comunión en nuestro Instituto y promotores de su plena inserción en la Iglesia. En esta 
situación, es importante la comunión organizativa, pero también la estrecha relación 
humana con los provinciales. Ellos están en contacto directo con los religiosos y con las 
realidades donde se toman las decisiones, mientras que el superior general se siente más 
en contacto con la fuente del carisma y la espiritualidad. 

En la colaboración, la corresponsabilidad y el compartir entre gobierno general y gobiernos 
provinciales logramos con más facilidad ser fieles a nuestros orígenes y nuestro carisma y, 
al mismo tiempo, fieles al Espíritu que habla en la realidad concreta. 

 

Tras la presentación de don Mario, pasamos a los grupos lingüísticos. Allí dialogamos sobre 
cómo podemos animar la vida de las provincias y despertarlas o mantenerlas vivas y en 
comunión alrededor del fuego del carisma y de los llamamientos de Francisco. El método 
que seguimos fue compartir nuestras experiencias, dificultades, buenas prácticas, cosas 

nuevas que estamos haciendoé 

Con el resultado del trabajo de los 
diversos grupos, don Mario hizo una 
síntesis sobre la animación de los 
consejos generales en la vida de las 
provincias. Tiene dos partes: 
constataciones y prioridades.  

 
Constataciones 

1. La diversidad de formas institucionales 
(órdenes, congregaciones, 
sociedadesé), de organizaci·n, de 
historia y tradiciones, del número de 
miembros, interpelan a cada uno de 
diversa manera. 

2. Ha crecido la autonomía de las 
Provincias con respecto al gobierno 

general, lo cual, por una parte, exige un consejo general más carismático e inspirador y, 
por la otra, pone en evidencia el riesgo de la fragmentación.  

3. Se están implementando diversas acciones para reducir la distancia entre los gobiernos 
provinciales y el gobierno general.  

4. Se valoran las diversas formas de comunicación, sobre todo el encuentro personal. 

5. Dado que «el mensajero es el mensaje», lo que vive y testimonia el consejo general es 
punto de referencia para los consejos provinciales y para el Instituto. 
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Prioridades en la acción del consejo general 

1. Cuidar y hacer crecer el sentido de pertenencia al Instituto, a partir del carisma. 

2. Favorecer y construir la comunión entre las diversas provincias y de cada una con el 
gobierno general, respetando la autonomía y las diferencias.  

3. Construir una cultura del encuentro manteniendo un diálogo abierto y continuo con los 
gobiernos provinciales.  

4. Mantener viva la visión: ayudar a leer e interpretar el presente a la luz del carisma y del 
camino global del Instituto.  

5. Motivar a las provincias a salir, a tener el valor de andar por caminos nuevos, aunque 
los recursos sean limitados. 

6. Ayudar a leer los datos del presente y a proyectarse en el futuro teniendo un 
conocimiento claro y completo de los recursos de personas y medios. 

7. Promover y sostener nuevos proyectos de frontera, con la disponibilidad y participación 
de diversas provincias.  

8. Hacer más visible y efectiva la comunicación y circulación de los bienes del Instituto: 
ideas, personas, recursos econ·micosé 

9. Valorar la interculturalidad y favorecer su vivencia como globalización de la fraternidad. 

10. Ofrecer líneas generales comunes de formación inicial y permanente. 

Concluimos el trabajo del día con la celebración eucarística presidida por el P. Richard 
Baawobr, de la Sociedad de los Misioneros de África (Padres Blancos). En la homilía fue 
comentando y aplicando a la vida consagrada algunos versículos del evangelio de la 
curación del ciego de Jericó. «¡Jesús, Hijo de David, ten compasión de mí!» «¡Ánimo, 
levántate! Te llama.» «¿Qué quieres que haga por ti?» «Rabbuní, ¡que vea!» «Vete, tu fe 

te ha salvado.» «Recobró 
la vista y lo seguía por el 
camino.» 

 

Odres nuevos para el 
vino nuevo 

Comenzamos nuestro 
último día Asamblea con la 
eucaristía. Fue presidida 
por el P. Mauro Giuseppe 
Lepori, cisterciense. En su 
comentario al evangelio 
(Mc 11,11-26), enfatizó 
estas palabras: «cuando 
os pongáis de pie para 

orar, perdonad, si tenéis algo contra alguno, para que también vuestro Padre, que está en 
los cielos, os perdone vuestras ofensas» (v. 25). El fruto que Dios espera de nosotros 
siempre, incluso fuera de estación, es la fe, una fe que pide al Padre la comunión fraterna, 
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la reconciliación. El perdón que otorgamos a los demás es condición para que Dios escuche 
nuestra oración. 

Durante el trabajo de la mañana contamos con presencia del Cardenal João Braz de Aviz, 
Prefecto de la CIVCSVA, y del Arzobispo José Rodríguez Carballo, franciscano, Secretario. 
El Cardenal João Braz de Aviz nos habló de algunos de los frutos de la Asamblea plenaria 
de la CIVCSVA (noviembre 2014), cuyo lema fue: «Vino nuevo en odres nuevos». Estamos 
viviendo tiempos nuevos; Jesucristo y su Evangelio son siempre vino nuevo: ¿cuál debe 
ser el odre nuevo de la vida consagrada? El Prefecto nos propuso tres elementos de ese 
odre. 1) La vida comunitaria. Fuimos creados para ser hermanos. Vivir la espiritualidad de 
la comunión. La fraternidad nos autentifica como discípulos. Aprender a acoger las 
diferencias y a superar los problemas. 2) La formación. Pensar la formación como un 
continuo: desde el seno materno hasta la muerte. Estar siempre en formación, 
especialmente los formadores y superiores. Desarrollar la docibilitas, hacernos disponibles 
al trabajo de Dios para ser reformados por él. 3) Renovar la manera de vivir autoridad-
obediencia en docilidad al Espíritu Santo y para favorecer el advenimiento del Reino; 
renovar también la forma de administrar el dinero, pues éste nos da una falsa seguridad y 
puede crear graves desigualdades dentro de la comunidad.  

Nos dijo también que la vida consagrada está pasando una noche oscura (Juan de la Cruz), 
una crisis, un invierno. En el invierno, el árbol no tiene hojas, flores ni frutos, pero la 
naturaleza trabaja en profundidad, en las raíces. Estamos siendo probados, pero, así lo 
creemos, saldremos purificados y robustecidos. Nos pidió lucidez y responsabilidad para 
tomar la vida consagrada en nuestras manos. 

Concluyó su intervención recordándonos que el actual Obispo de Roma insiste en que lo 
específico de la vida consagrada no es la radicalidad evangélica ïpues es para todos los 
bautizadosï, sino la profecía, el testimonio de los valores del Reino, el anuncio de 

Jesucristo para despertar al 
mundo. 

Por su parte, fray José 
Rodríguez Carba llo se hizo 
eco de la carta que el papa 
Francisco envió a las 
personas consagradas con 
ocasión del Año de la vida 
consagrada. Las cuatro 
principales palabas que el 
Sucesor de Pedro nos dice 
allí son: alegría, profecía, 
comunión y misión. Luego, el 
ex Ministro General de los 
Franciscanos y ex Presidente 

de la USG nos compartió algunas de sus preocupaciones con respecto a la vida 
consagrada: la autorreferencialidad (necesitamos abrirnos a las otras vocaciones que hay 
en el Pueblo de Dios), el discernimiento vocacional y pastoral, el servicio de la autoridad 
(hay mucho autoritarismo), la selección y formación de los formadores y acompañarlos 
durante su ministerio, la formación permanente, los abandonos de la vida consagrada 
(desarrollar el sentido de pertenencia al Instituto y a la Iglesia), la acedia (gente 
descontentadiza, apática), la falta de una mística que toque las motivaciones profundas, el 
fundamentalismo que lleva  a negar el Vaticano II; la ideología (un discurso que no lleva a 
la vida). 
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Posteriormente tuvimos un diálogo abierto con el Prefecto y el Secretario de la CIVCSVA. 
En primer lugar les hicimos las preguntas que previamente había preparado el Consejo 
Ejecutivo de la USG, luego hubo oportunidad de hacerles las preguntas y peticiones que 
quisimos. Algunos de los temas tocados fueron: momento en el que se encuentra la 
redacción del nuevo documento Mutuae relationes; la aprobación por parte del Papa del 
documento sobre los religiosos Hermanos; la petición de que, en los Institutos clericales, 
los religiosos Hermanos puedan ejercer el ministerio de la autoridad en todos los niveles; 
qué hacer con los Institutos y monasterios, tanto masculinos como femeninos, que están 
agonizando por falta de vocaciones; la participación de los religiosos Hermanos y de las 
religiosas en el Sínodo, como sinodales y no solo como oyentes; mayor participación de 
mujeres y de laicos en el Sínodo; los encuentros del «Consejo de los 16» (UISG y USG) 
con la CIVCSVA; el congreso de formadoras/es que se llevó a cabo en abril; el encuentro 
de nuevas generaciones, que tendrá lugar dentro de unos meses en Roma. 

El P. Adolfo Nicolás, en nombre de la USG, agradeció al Cardenal Braz de Aviz y al 
Arzobispo Rodríguez Carballo su presencia pastoral en nuestra Asamblea, que acrecienta 
nuestra esperanza y nos impulsa a seguir adelante. Y como se quedaron a comer con 
nosotros, pudimos continuar compartiendo con ellos la fraternidad y la alegría. 

- See more at: http://www.cirm.org.mx/enviados-en-la-alegria#sthash.qw3uUev5.dpuf 

  

 

Rafel Gasol, salesià a Torí 
 
El diumenge 21 i el dilluns 22 de juny el papa Francesc va fer-se present 
a la ciutat de  Torí enmig del bicentenari del naixement de Don Bosco i 
poc abans dôacabar lôOstensi· de la Síndone. Ha estat una ventada 
dôEsperit que ha donat molta vida al Piemont. Jo lôhe viscuda a Valdocco, 
on Don Bosco va començar. Per això us puc parlar, sobretot, del que va 
passar a casa nostra. Disculpeu si sóc parcial. 

Un moment important, al matí, va ser la gran celebració eucarística a Piazza Vittorio, la 
visita a la Síndone i el dinar amb joves presos, una família gitana i extracomunitaris. Es va 
veure un Papa sense complexos i molt a la vora de la gent. Evidentment, anava trencant el 

protocol amb la seva 
simpatia característica. 
Després de saludar la 
patrona de la ciutat i de 
la diòcesi de Torí, la 
Consolata, Francesc va 
arribar a la basílica de 
Maria Auxiliadora a 
Valdocco, el «cor» de la 
Casa Mare dels 
Salesians. Volia trobar-
se amb els fills i filles de 
Don Bosco, els joves 
dels Oratoris i centres 
juvenils, els animadors 
de la pastoral juvenil. 

Afrontar la vida sense pors 
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El Pontífex va parlar de la seva experiència amb els salesians. «La meva família estava 
molt unida als fills de Don Bosco, el meu pare acabava dôarribar a lôArgentina i va passar 
pels salesians. De seguida li va agradar un club de futbol fundat per un salesià amb els 
colors de la Mare de Déu (curiosament blau i grana) per als nens del carrer. Estic molt 
agraït a la Família Salesiana. La meva mare després del cinquè part va quedar paralitzada 
i ens va enviar al Col·legi Salesià, i allà vaig aprendre a estimar la Mare de Déu. Els 
salesians môhan format per a la feina, per a lôafecte, i tot això és un carisma.» «Jo crec que 
Don Bosco sabia com educar lôafectivitat dels nens perqu¯ tenia una mare forta que el va 
educar en lôafectivitat. No es pot entendre Don Bosco sense Mama Margarita.»  

També va subratllar que durant el final dels temps de Don Bosco, a Torí, ciutat «maçònica, 
enemiga i demoníaca », van sortir una gran quantitat de sants que van dur a terme una 
gran tasca social. Va insistir en la necessitat de trobar imaginació per donar respostes 
urgents als joves sense feina. çCal inventar lôeducaci· en temps de crisi, una educació 
dôemerg¯ncia, pràctica i en poc temps», una educació que ajudi a afrontar la vida sense 
pors ni obsessions i créixer en lôalegria i la vida interior. Va assenyalar també com a 
característiques salesianes la creativitat i la capacitat de trobar respostes concretes a les 
necessitats de les persones.  

Francesc va recordar els tres amors blancs de Don Bosco: Maria, lôEucaristia i el Papa. Va 
insistir a educar els nois a vèncer les pors: «Els salesians môhan ajudat a afrontar la vida 
sense pors ni obsessions tot creixent en lôalegria i la vida interior.è Va assenyalar també 
com a característiques salesianes la creativitat i la capacitat de trobar respostes concretes 
a les necessitats de les persones. Després de sortir de la basílica, es va trobar amb els 
representants dels oratoris i de la pastoral juvenil i els va dir: «No oblideu que la veritable 
caracter²stica de lôoratori ®s lôalegria. I amb aquesta alegria cal buscar i estimar Jesús.» 
Els dilluns 22 va fer possible la trobada del Papa amb els familiars, els valdesos i, com 
sempre, amb els joves que el van acompanyar fins a lôaeroport. Un parell de dies de joia 
eclesial al Piemont. 

Catalunya Cristiana, 5 juliol 2015 
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VIAJE APOSTÓLICO DEL SANTO PADRE FRANCISCO   

A ECUADOR, BOLIVIA Y PARAGUAY  

(5-13 DE JULIO DE 2015) 

 

 

 

 

Domingo 5 de julio de 2015  

9.00 Salida en avión desde el Aeropuerto de Roma/Fiumicino hacia Quito (Ecuador)   

15.00 Llegada al Aeropuerto Internacional Mariscal Sucre de Quito   

  Ceremonia de bienvenida  

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

 

Lunes 6 de julio de 2015  

9.00 Salida en avión hacia Guayaquil   

  Llegada al Aeropuerto Internacional José J. de Olmedo de Guayaquil   

11.15 Santa Misa  ante el Santuario de la Divina Misericordia 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

14.00 Almuerzo en el Colegio Javier con la comunidad de los jesuitas y el séquito papal   

17.10 Salida en avión hacia Quito   

18.00 Llegada al Aeropuerto Internacional Mariscal Sucre de Quito   

19.00 Visita de cortesía al Presidente de la República  en el Palacio de Carondelet   

20.10 Visita a la Catedral  de Quito 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

  

Martes 7 de julio de 2015  

9.00 Encuentro con los obispos de Ecuador  en el Centro de Convenciones del Parque 

del Bicentenario 

  

Viatge apostòlic del papa Francesc a Equador, Bolívia i Paraguai 
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10.30 Santa Misa  en el Parque del Bicentenario 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

16.30 Encuentro con el mundo de la enseñanza  en la Pontificia Universidad Católica 

de Ecuador 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

18.00 Encuentro con la sociedad civil  en la iglesia de San Francisco 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

19.15 Visita privada a la Iglesia de la Compa¶²a   

Miércoles 8 de julio de 2015  

9.30 Visita al Hogar para ancianos de las Misioneras de la Caridad    

10.30 Encuentro con el clero, religiosos, religiosas y seminaristas  en el Santuario 

nacional mariano del Quinche 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

12.00 Salida en avión de Quito hacia La Paz (Bolivia)   

16.15 Llegada al Aeropuerto Internacional El Alto, La Paz   

  Ceremonia de bienvenida  

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

18.00 Visita di cortesía al Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia  en el 

Palacio del Gobierno 

  

19.00 Encuentro con las autoridades civiles  en la Catedral de La Paz 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

20.00 Salida en avión hacia Santa Cruz de la Sierra   

21.15 Llegada al Aeropuerto Internacional Viru Viru de Santa Cruz de la Sierra   

Jueves  9 de julio de 2015  

10.00 Santa Misa  en la plaza de Cristo Redentor 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

16.00 Encuentro con los sacerdotes, religiosos, religiosas y seminaristas  en el 

colegio Don Bosco 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

17.30 Participación en el II Encuentro mundial de los Movimientos populares  en 

el salón principal de la feria Expocruz 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

Viernes 10 de julio de 2015  

9.30 Visita al Centro de Rehabilitación Santa Cruz ï Palmasola  

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

11.00 Encuentro con los obispos de Bolivia  en la iglesia parroquial de La Santa Cruz   
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12.45 Ceremonia de despedida  en el Aeropuerto Internacional de Viru Viru   

13.00 Salida en avión hacia Asunción (Paraguay)   

15.00 Llegada al Aeropuerto Internacional Silvio Pettirossi de Asunción   

  Ceremonia de bienvenida    

18.00 Visita di cortesía al Presidente de la República  en el Palacio de López   

18.45 Encuentro con las autoridades y el cuerpo diplomático  en el jardín del Palacio 

de López 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

Sábado 11 de julio de 2015  

8.30 Visita al Hospital general pedi§trico ñNi¶os de Acosta ¤uò 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

10.30 Santa Misa  en la explanada del Santuario mariano de Caacupé 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

16.30 Encuentro con representantes de la sociedad civil  en el estadio León Condou 

del colegio San José 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

18.15 Celebración de las vísperas con obispos, sacerdotes, diáconos, religiosos, 

religiosas, seminaristas y movimientos católicos  en la Catedral Metropolitana 

de Asunción 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

Domingo 12 de julio de 2015  

8.15 Visita a la población del  Bañado Norte (Capilla de San Juan Bautista)  

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

10.00 Santa Misa  en el campo grande de ¤u Guaz¼ 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

  Ángelus  

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

13.00 Encuentro con los obispos  de Paraguay en el Centro cultural de la Nunciatura 

Apostólica 

  

13.30 Almuerzo con los obispos de Paraguay y el séquito papal    

17.00 Encuentro con los jóvenes  en la Costanera de Asunción 

[Alemán, Árabe, Español, Francés, Inglés, Italiano, Polaco, Portugués] 

  

19.00 Salida en avión hacia Roma   

Lunes  13 de julio de 2015  

13.45 Llegada al Aeropuerto de Roma/Ciampino   
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Lluís Martínez Sistach, cardenal, arquebisbe de Barcelona 

Em sembla ben oportú recordar un centenari que sôescau aquests dies: 
el del primer Congrés Litúrgic de Montserrat, que es va celebrar del 5 al 
10 de juliol de 1915, convocat per tots els bisbes de les diòcesis 
catalanes i presidit pel nunci Francesco Ragonesi, essent-ne el 
secretari un destacat sacerdot, el prevere sabadellenc doctor Lluís 
Carreras, que fou qui presentà la proposta a lôabat Marcet de 
Montserrat. 

El Congrés aplegà mes de dues mil persones ðentre les quals un arquitecte anomenat 
Antoni Gaudí, molt interessat en tots els aspectes de la litúrgia cristianað i va tenir una 
gran importància per introduir els fi dels de les diòcesis catalanes en la litúrgia i per donar 
més dignitat a les celebracions de la fe cat¸lica, fi nalitats que feren dôaquest esdeveniment 
una fi ta important en la renovació de lôespiritualitat lit¼rgica a la nostra terra. Es van 
assenyalar quatre objectius del Congrés, tots ells entorn de la litúrgia: aprofundiment, 
participació activa, foment de la vida sacramental i reactivació de la vida comunitària. 
Resulta molt signifi catiu que aquests objectius ja anunciaven els de la reforma litúrgica 
promoguda pel Concili Vaticà II: mig segle abans del gran concili ecumènic del segle XX, a 
Catalunya ja es sintonitzava amb el moviment litúrgic europeu, un dels moviments que sens 
dubte van preparar la reforma del Vaticà II. 

Un detall signifi catiu dôaquest 
Congrés foren les celebracions 
litúrgiques, entorn del metropolità i 
dels bisbes de la Tarraconense, en 
les quals excelĿliren lôhomilia del 
bisbe de Vic Josep Torras i Bages i 
les paraules de clausura del nunci 
pontifici Francesco Ragonesi. Les 
conclusions estaven centrades en la 
participació activa de tots els cristians 
en la litúrgia; una participació integral 
que es desitjava que fos a la vegada 
interna i externa, i que sôobria a la 
funció de la llengua vulgar i el cant en 
el culte. El primer Congrés no fou un 

fet aïllat sinó que va trobar entre nosaltres un clima favorable. Després va venir, ja en temps 
del Vaticà II ðlôany 1965ð, el segon Congrés Litúrgic de Montserrat, impulsat per lôabat 
Gabriel Maria Brasó, del qual sorgí la Societat Catalana dôEstudis Lit¼rgics, fi lial de lôInstitut 

dôEstudis Catalans. I posteriorment se celebraria el tercer Congrés Litúrgic de Montserrat, 
celebrat lôany 1990, fruit del qual els bisbes de les di¸cesis catalanes publicaren la 
comunicació pastoral La litúrgia, font de vida espiritual. 

Cal desitjar que la commemoració del centenari del primer Congrés ens mantingui a tots 
ben actius en el compromís de continuar aprofundint en el solc de la dignitat i la bellesa de 
la litúrgia i el cant, i que ens esperoni a celebrar de tal manera que tot faciliti la participació 
plena, activa i fructuosa de tots els fi dels. Així donarem continuïtat als prop¸sits dôaquells 
que van promoure, fa cent anys, un congrés sobre la litúrgia a Montserrat. 

El Monestir de Montserrat i la litúrgia 
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Estibaliz Reino, conferencia sobre Santa Teresa de Jesús 

Estibalitz Reino, carmelita descalza de Puçol (Valencia), nacida en Bilbao en las Jornadas 
sobre Vida Religiosa organizadas por el Instituto de Vida Consagrada de Vitoria. Por 
tratarse del V Centenario del nacimiento de santa Teresa, se le pidió que desarrollara el 
tema: ¿Qué nos dice Santa Teresa de Jesús hoy a la Vida Religiosa? 
La revista de la Diócesis de Bilbao le hizo una entrevista con ocasión de su paso por la 
ciudad, que ha sido incluida en el número de junio (nº223) y que ahora ofrecemos: 
 
¿Y si la vida religiosa tiene que morir para dar fruto? 
 
La hermana carmelita descalza vizcaína, Estibaliz Reino, fue una de las invitadas a las 
Jornadas organizadas en Vitoria-Gasteiz con motivo del 25 aniversario del Instituto 
Teológico de Vida Religiosa. La religiosa, que comparte comunidad en Puçol (Valencia) 
con otras once hermanas, centró su conferencia en la fundadora, Santa Teresa de Jesús. 
Aprovechamos la visita que realizó a su familia en Bilbao para compartir con ella una 
conversación en la que profundizó sobre diversas cuestiones de actualidad. 
 
¿Por qué eligió la vida contemplativa? 
Estudié filosofía pura en Deusto y a los 24 años entré en el convento. La cosa venía de 
antes. A los 13 años hice unos ejercicios con un carmelita y nos llevó a conocer a las her- 
manas de Getxo. No lo podía entender, me impactó mucho. Me inquietaba que cuando 
hablaban parecía que tenían mucha cercanía con Jesús como si se lo encontraran en el 
pasillo.  
Más tarde, con 18 años, fui a Taizé sin saber muy bien a dónde iba. Allí tampoco entendí 
mucho más.  Una comunidad orando por hacer un mundo más habitable. Tardé cierto 
tiempo en conectar Getxo y Taizé. Ambas experiencias tenían el nexo de Jesús, pero 

¿I si la vida religiosa ha de morir per donar fruit? 

http://www.invire.net/conjunto.htm
http://www.invire.net/conjunto.htm
http://issuu.com/barriatv/docs/alkarren_223?e=2913158/13705166

